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Botschaft des Kommendators  
Liebe Leserin, lieber Leser, liebe Ritterbrüder,

Der Rittertag 2023 steht unmittelbar vor der Türe 
und wir freuen uns alle, dass er nun in Genf 
stattfinden darf. Die Reformationsstätte Jean 
Calvins war schon für 2020 vorgesehen 
gewesen, aber Corona sowie allenfalls fällig 
gewordene Annullationskosten liessen es 
angezeigt scheinen, 2022 Zürich den Vorzug zu 
geben, wo wir im Fraumünster einen schönen 
Gottesdienst mit zwei unvergesslichen Predig-
ten und im Ritterhaus Bubikon eine wunderbare 
Einstimmung auf den Rittertag erleben durften. 

Nun ist Genf an der Reihe und das Programm, 
das uns die Genfer Subkommende mit grossem 
Engagement vorbereitet hat, verspricht gehalt-
voll zu werden. 

An der Ritterversammlung werden nebst den statutarischen Geschäften drei 
wichtige Meilensteine anzukündigen sein. 

Zum einen hat die Katastrophe des Überfalls Russlands auf die Ukraine zu 
einer erhöhten Kadenz unserer Hilfsgütertransporte geführt – unser 
Hilfswerkspräsident berichtet darüber. Dies hat dazu geführt, dass eine 
Entwicklung, sie sich schon seit einiger Zeit abzeichnete, plötzlich konkret 
wurde. Seit Beginn vor zehn Jahren war mit meinem Vorgänger K Géza Teleki 
unsere Kommende willkommen in der Stiftung „Aide et Assistance“ des 
Malteserordens und seit einiger Zeit schon hat der Johanniterorden nicht bloss 
Einsitz, sondern stellt mit unserem Ritterbruder Daniel Hug das Vizepräsidium. 
Die Auflösung des Lagers im (katholischen) Flamatt FR und Konzentration auf 
Embraport im (reformierten) Embrach ZH war eine weitere Etappe. Schon 
lange also wissen die Empfängerinnen und Empfänger unserer Betten und 
Matratzen nicht mehr, ob sie jetzt „evangelisch-reformiert“ oder „katholisch“ 
liegen…Diese positive Entwicklung hat bei den beiden Vorsitzenden unserer 
Orden, dem Präsidenten der Helvetischen Assoziation des Malteserordens, 
Martin von Walterskirchen zu Wolfsthal und dem Schreibenden die Idee reifen 
lassen, die Stiftung zu einem gemeinsamen Werk zu machen. Eine 
grundsätzliche Absichtserklärung haben wir am 15. März unterzeichnet. Und 
gegenwärtig laufen die Abklärungen und Vorgenehmigungen der entworfenen 
Papiere bei der Eidgenössischen Stiftungsaufsicht. Zudem hoffen wir Beide 
natürlich auf das grundsätzliche „Grüne Licht“ des Rittertages.
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Zum zweiten sind unsere Verhandlungen zum 
Auftrag des Herrenmeisters aus dem Jahr 2012, 
unser Verhältnis zur Kirche zu klären, einen 
konkreten Schritt weiter voran gekommen. 
Mussten wir 2012/13 zunächst intern abklären, 
welches die Vor- und Nachteile sein könnten, ging 
es anschliessend darum, abzuwarten, welche 
Rahmenbedingungen die Verfassung (2018) der 
Evangelisch-Reformierten Kirche Schweiz 
überhaupt vorsieht, was schliesslich mit dem 
„Reglement Assoziierung von Kirchen und 
Gemeinschaften“ im November 2022 klare 
Konturen erhielt. Noch im November reichte der 
Konvent unserer Kommende beim Rat der EKS 
ein Gesuch zum Eintreten in Verhandlungen ein, 
was dieser grundsätzlich beriet und guthiess und 
zu einem ersten Gespräch einlud. Dieses fand am 
4. April statt und verlief sehr wohlwollend und 
freundschaftlich, wobei mich RR René de Pahud 
de Mortanges begleitete. In den folgenden 
Monaten sollen nun die Konditionen in einem 
Entwurf eines einfachen Vertrages zu Papier 
gebracht werden. Die Grundsätze sind im 
Reglement einheitlich geregelt (Einsitz in der 
Synode mit Mitsprache- und ohne Stimmrecht etc., 
vgl. https://www.evref.ch/wp-content/uploads/
2022/12/Reglement-Assoziierung- 2022.pdf).  In 
der Novembersession 2023 werden wir dann der 
versammelten Synode unseren Orden und unsere 
Schweizer Kommende vor-stellen dürfen. Am 
Rittertag 2024 und der Synode wird dann definitiv 
beschlossen werden können. 

Zum dritten hat die Führung von „Villa YoYo 
Schweiz“ Ende März RR Michael Renk, Neuchâtel 
zum Nachfolger von EK Tony von Planta gewählt. 
Mit unvorstellbarem Einsatz hat unser Ehren-
kommendator Tony von Planta über Jahre hinweg 
für das Projekt der Villas YoYo gekämpft und 
dieses zu einem wichtigen Pfeiler unserer 
Aktivitäten entwickeln können. Die Arbeit für die 
Kinder ist mittlerweile als Basis für eine friedliche 
Zukunft unserer Gesellschaft breit anerkannt 
worden. Vgl. dazu den Artikel in diesem Heft. Ich 
freue mich mit allen Beteiligten, dass bereits in 18 
Villas YoYo gewirkt werden kann, danke herzlich 
und bin überzeugt, dass mit RR Michael Renk eine 
gute Führung in die Zukunft gesichert ist. 

Ich freue mich, dass wir den von unseren 
Vorgängern bereits eingeschlagenen Kurs fort-
führen und unsere Einsätze zu einem zukunfts-
fähigen Instrument entwickeln können und als 
Bruderschaft unseren zentralen Doppelauftrag der 
„Tuitio fiedei“ und des „Obsequium pauperum“ 
erfüllen können. 

Message du Commandeur 
Chère lectrice, cher lecteur, chers confrères,

Bientôt, nous nous retrouverons pour l’assemblée 
générale 2023. Nous sommes très heureux qu'elle 
puisse avoir lieu à Genève. Le haut lieu de la 
Réforme de Jean Calvin avait déjà été prévu pour 
2020. Puis, en 2022, la pandémie ainsi que les 
frais d'annulation éventuels nous ont incités à 
donner la préférence à Zurich où nous avons pu 
vivre un beau culte avec deux prédications 
inoubliables au Fraumünster et une merveilleuse 
réception, la veille, à Bubikon. 

C'est maintenant au tour de Genève de nous 
recevoir. Le programme que la Sous-Comman-
derie genevoise nous a préparé avec un grand 
engagement promet d'être riche. Outre les affaires 
statutaires, trois étapes importantes seront 
annoncées lors de l'assemblée .

D'une part, la catastrophe de l'invasion de 
l'Ukraine par la Russie a entraîné une augmen-
tation de la cadence de nos transports d'aide — le 
président de l'Œuvre d'Entraide fera le point. Cela 
a eu pour effet de concrétiser un projet qui se 
dessinait depuis un certain temps déjà. Dès les 
débuts de la fondation, il y a dix ans, sous mon 
prédécesseur, le C Géza Te lek i , no t re 
Commanderie était la bienvenue au sein de la 
fondation «  Aide et Assistance  » de l'Ordre de 
Malte. Depuis quelque temps déjà, non seulement 
l'Ordre de Saint-Jean y siège, mais il en assure la 
vice-présidence avec notre confrère Daniel Hug. 
La dissolution du camp de Flamatt FR (catholique) 
et la concentration sur Embraport à Embrach ZH 
(réformé) ont constitué une autre étape. Depuis 
longtemps déjà, les bénéficiaires de nos lits ne 
savent plus s'ils se sont installés sur des matelas 
réformés évangéliques ou catholiques…
Cette évolution positive a fait mûrir chez les 
présidents de nos deux Ordres, le président de 
l'Association helvétique de l'Ordre de Malte, Martin 
von Walterskirchen zu Wolfsthal, et le soussigné 
l'idée de faire de la fondation une œuvre 
commune. Nous avons signé une déclaration 
d'intention le 15  mars dernier. Les documents 
ébauchés sont en cours de clarification et de 
préapprobation auprès de l'autorité fédérale de 
surveillance des fondations. En outre, nous 
espérons obtenir le feu vert de l’Assemblée à 
Genève.
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Deuxièmement, nos négociations concernant le 
mandat du Grand Bailli de 2012, à savoir la 
clarification de notre relation avec l'Église 
évangélique réformée, ont progressé. Alors qu'en 
2012/13, nous devions d'abord clarifier en interne 
les avantages et les inconvénients d’un 
rapprochement, il s'agissait ensuite d'attendre les 
conditions-cadres prévues par la Constitution 
(2018) de l'Église évangélique réformée de 
Suisse. Le «  Règlement sur l'association des 
Églises et communautés  » adopté en novembre 
2022 nous a donné la base pour prendre une 
décision.

En novembre encore, le Conseil de notre 
Commanderie a déposé auprès du Conseil de 
l'EES une demande d'entrée en négociations, que 
celui-ci a discutée et approuvée sur le fond, avant 
d’inviter ce Conseil à un premier entretien. Celui-ci 
a eu lieu le 4 avril et s'est déroulé de manière très 
bienveillante et amicale, en présence du CJ René 
de  Pahud de Mortanges. Durant ces prochains 
mois, les conditions doivent être mises sur papier 
dans un projet de contrat simple. Les principes 
sont fixés de manière uniforme dans le règlement 
(siège au synode avec droit de codécision et sans 
droit de vote, etc., cf. https://www.evref.ch/wp-
c o n t e n t / u p l o a d s / 2 0 2 2 / 1 2 / R e g l e m e n t -
Assoziierung-2022.pdf). Lors de la session de 
novembre 2023, nous pourrons alors présenter 
notre Ordre et notre Commanderie suisse au 

Synode réuni. Lors de l’Assemblée  2024 et du 
synode de l’Église évangélique réformée, une 
décision définitive sera prise.

Troisièmement, fin mars la direction de «  Villa 
YoYo Suisse  » a élu le CJ Michael Renk, 
Neuchâtel, pour succéder au CH Tony von Planta. 
C'est avec un engagement inimaginable que notre 
Commandeur d’honneur Tony von Planta s'est 
battu pendant des années pour le projet de Villas 
YoYo. Il a su le développer pour en faire un pilier 
important de nos activités. Le travail en faveur des 
enfants a entre-temps été largement reconnu 
comme base d'un avenir pacifique au sein de 
notre société. Voir à ce sujet l'article plus loin dans 
ce numéro. Je me réjouis avec toutes les 
personnes engagées de l’accueil offert dans les 
18 Villas YoYo. Je les remercie chaleureu-sement 
et je suis convaincu qu'avec le CJ Michael Renk, 
une bonne direction est assurée pour l'avenir 
(https://villayoyo.ch/ueber-uns/). 

Je me réjouis que nous puissions continuer sur la 
voie déjà tracée par nos prédécesseurs et que 
nous puissions développer nos activités pour en 
faire un instrument d'avenir et remplir, en tant que 
Fraternité, notre double mission centrale de 
« Tuitio fiedei » et d'« Obsequium pauperum ».

Berne, Avril 2023
RK Daniel Gutscher  

 

Ausblick von der Kathedrale 
St.Pierre, Genève

Vue de la Cathedrale 
St.Pierre Genève vue de la 
Ville et du lac  

Foto: E. Gounod  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Das Leichte, das Schwere und die Gnade, beides zu 
ertragen

Ein fiktiver Dialog mit Michelangelos Pietà

Michelangelo Buonaro/, Pietà (1499/1500) 

Ave Maria, gratia plena. Gegrüsset seist du, Maria, voll der Gnade. 
So habe ich dich gegrüsst, damals in Rom, im 
letzten Frühsommer. Immer wieder sind wir uns 
begegnet, während des Studienurlaubs. Das Ave 
Maria kann ich immer noch nicht auswendig, 
gegen Marienverehrung im klassischen Sinn bin 
ich – Rom hin, Rom her - , immun geblieben. 

Doch die Worte aus der Bibel, die dich be-
schreiben, die sind mir immer wieder in den Sinn 

gekommen, wenn wir uns begegnet sind in San 
Pietro. Die Evangelien beschreiben, wie du am 
Anfangs- und Schlusspunkt des Lebensweges 
deines Sohnes dabei gewesen bist. In der 
Weihnachtsgeschichte ist der vielsagende Vers 
überliefert: «Maria aber behielt alle diese Worte, 
die über dieses Kind gesagt worden sind, und 
bewegte sie in ihrem Herzen». du bist mehr als 
eine Gebärerin, mehr als eine zufällig vom 
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Heiligen Geist heimgesuchte Leihmutter: du bist 
Zeugin, Bewahrerin, Auslegerin des Wortes 
Gottes. Doch nicht vorne findet man dich, neben 
Petrus und seinen Nachfolgern. Sondern gleich 
neben dem Eingang rechts. Es überrascht, dass 
du, die wichtigste Frau des Urchristentums, im 
Petersdom buchstäblich in der hintersten Ecke 
deinen Platz hast. Und zugleich überrascht es 
nicht. 

Doch auch an diesem Ort strahlt dein Glanz und 
leuchtet dein Marmorgesicht. Michelangelos 
Erstlingswerk in Rom bist du. Der 22jährige 
Nachwuchskünstler erhielt den Auftrag, alle 
bekannten Marmorkunstwerke an Schönheit zu 
übertreffen. Als erstes begab er sich nach Carrara, 
um vor Ort den Marmorblock auszuwählen, aus 
dem er in den folgenden drei Jahren deine Gestalt 
spitzte, hämmerte und schliff. Er war sich wohl 
bewusst, vertragsgemäss ein Meisterwerk 
schaffen, das ihn berühmt machen würde. Denn 
völlig unüblich legte er Dir ein Brustband um mit 
seiner Signatur: «MICHAEL ANGELUS BUONA-
ROTUS FLORENTINUS FACIEBAT» - Der 
Florentiner Michelangelo Buonarotti hat es 
gemacht. 

Es ist deine Schönheit, die in den Bann zieht. 

Und bevor das als Oberflächlichkeit abgetan wird: 
Schönheit ist nicht einfach Ansehnlichkeit und 
Gefälligkeit, sondern das Schöne hat Tiefe. Eine 
Tiefe, in der man sich versenken kann.

Aber bleiben wir zunächst bei deinem Look: Alles 
bei dir ist Leichtigkeit, ist grazil, ist Anmut. Man 
sieht dir die Schwere der 2,5 Tonnen Marmor nicht 
an. Man sieht dir die Schwere des Schicksals, den 
toten Sohn auf Armen zu tragen zu müssen, nicht 
an. Sprezzatura nennt man in Italien die Fähigkeit, 
das Schwere leicht erscheinen zu lassen. 
Michelangelo hat in die bildhauerische Trickkiste 
gegriffen, um diesen Effekt zu erzeugen: Mit üppig 
drapierten Faltenwürfen deines Gewandes. Mit 
anatomischen Disproportionalitäten: Dein Sohn 
wurde kleiner und leichter gemacht, du hingegen 
grösser – mehr als 2 Meter wärest du, könntest du 
aufstehen. Und Michelangelo liess dir eine Hand 
frei: Einhändig trägst du den leblosen Körper, die 
linke Hand ist zur Seite gelegt, die Handfläche 
nach oben gewendet, gebend und empfangend 
zugleich, mit fast schon balletthafter Grazie. Diese 
Komposition von Figuren und Haltungen, diese 
bewusst gewählte Stilisierung könnte gekünstelt 
wirken. Tut es aber nicht. Es sieht, auch mit allen 

vorher beschriebenen Stilmitteln, authentisch aus, 
glaub-würdig. 

Eine weitere Besonderheit deines Aussehens, das 
dir Michelangelo gegeben hat, entdeckt man, 
wenn man dir ins Gesicht blickt. Auf welches Alter 
würde man kommen, wenn man dein Alter 
schätzen würde? Kaum 20. Eigentlich müssest du 
ja 50 sein. Die Kunsthistoriker sprechen vom « 
Problem der Jugendlichkeit Marias». Problem der 
Jugendlichkeit? Man staunt über manche 
Problemempfindungen. Die klassische Erklärung 
dafür, weshalb dich Michelangelo in bleibender 
Jugend darstellt, lautet: Dass du eben wegen 
deiner Unbefleckt und makellosen Tugend-
haftigkeit nicht in demselben Masse dem 
natürlichen Alterungsprozess unterliegest wie 
gewöhnliche Menschen. Dann sind also die-
jenigen, die viel jünger erscheinen als ihr 
tatsächliches Alter, auch die besonders tugend-
haften? Da gibt es aber auch Gegenbeispiele.

Ich denke, Michelangelo hatte etwas anderes ist 
im Sinn: Er hat dich bewusst so dargestellt, wie in 
den Mutter-und-Jesuskind-Darstellungen. Du bist 
dieselbe, das wollte er mit deiner Erscheinung 
zum Ausdruck bringen, bei der Geburt und beim 
Sterben deines Sohnes. Dieselbe bist du auch mit 
deiner Haltung. Noch immer trägst du ihn in den 
Armen. du bist Mutter, von der Krippe bis zum 
Kreuz. du hast ihn bekommen, du gibst ihn zurück, 
legst ihn Gott zu Füssen. Dein Tragen ist ein 
Ertragen. Dein Tragen ist ein Darbringen. Mit 
deinem Sohn legst du Gott dein Leben, dein 
Leiden zu Füssen. Und man glaubt dich die Worte 
flüstern zu hören, die du schon mal gesprochen 
hast, damals als alles begann, deine Antwort auf 
die Ankündigung deiner Schwangerschaft durch 
den Engel Gabriel: Ja, ich bin des Herrn Magd. Mir 
geschehe, wie du gesagt hast. 

Michelangelo hat nicht das naheliegende gemacht. 
Er hat dich nicht als ältere, schmerzgebeugte und 
sich unter der Last ihres Schicksals dahin-
schleppende Person gezeigt. Sondern mit 
Sprezzatura. Mit Anmut, mit Grazie. Die Art, wie du 
dein Schicksal trägst und erträgst, ist Pietà: 
Pietà heisst deine Statue im italienischen Sinn, 
denn sie zeigt das Erbarmen, das Mitleid der 
Mutter mit ihrem Kind. 
Pietà heisst deine Darstellung, weil sie Pietät im 
Sinne von Andacht und Hingabe ist. 

Und sie ist Pietà bzw. Pietät in der Bedeutung von 
Achtung, Respekt. 
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Trauer und Leid als ein Akt der würdevollen 
Selbstachtung, als ein Moment der Anmut gar? 
Man kann Schweres und Schmerz erdulden, und 
sich bei alledem die Anmut bewahren. Die 
Schönheit. Eben: Schönheit hat Tiefe. 

Schweres Ertragen, und dennoch mit Anmut zu 
leben: Wenn das gelingt, wenn das auch nur ein 
Spürchen gelingt, dann ist es Gnade. Eine Gnade, 
wie du sie erfahren hast, du gnadenvolle. 
Auch wir gehören Gott. Uns geschehe, was er uns 
zusagt. 

Möge das Problem der Jugendlichkeit auch das 
unsrige werden und das Alter uns einige 
jugendliche Züge bewahren.

Mögen wir unser Schicksal so leicht tragen, wie du 
deinen Marmor. 
Mögen wir wie du unser Leben voller Gnade 
leben, sie empfangend und sie gebend zugleich.

Ave Maria, du gnadenvolle, gratia plena. 
Gegrüsset seist du mir. 

Amen.

Pfr. Markus Anker, St.Gallen* 
*Markus Anker hat im Frühsommer 2022 einen 
Studienurlaub in Rom verbracht. 
Bildquelle: Wikimedia; https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/f/f1/

Michelangelo%27s_Piet%C3%A0%2C_St_Peter%27s_Basilica_%281498%E2

%80%9399%29.jpg 

La légèreté, la pesanteur et la grâce de 
supporter les deux

Un dialogue fictif avec la Pietà de Michel-Ange

Ave Maria, gratia plena. Je te salue, Marie, pleine de grâce.

C'est ainsi que je t'ai saluée, à Rome, au début de 
l'été dernier. Nos chemins se sont régulièrement 
croisés lors de mon séjour d’études sabbatiques. 
Je ne connais toujours pas l'Ave Maria par cœur. 
Rome ou pas, je suis resté imperméable à la 
dévotion mariale au sens classique.

Mais les mots de la Bible qui te décrivent me sont 
toujours revenus à l'esprit lors de nos rencontres à 
Saint Pierre. Les évangiles décrivent comment tu 
as été présente au début et à la fin du parcours de 
ton fils. Dans le récit de Noël, il y a ce verset 
éloquent : "Marie gardait toutes les paroles qui 
avaient été dites au sujet de cet enfant, et elle les 
méditait dans son cœur". Tu es plus qu'une 
génitrice, plus qu'une mère porteuse visitée par 
hasard par l'Esprit Saint : tu es témoin, gardienne, 
interprète de la Parole de Dieu. Pourtant ce n'est 
pas au premier rang, à côté de Pierre et de ses 
successeurs, que l'on te trouve. Mais juste à 
l'entrée, sur la droite. Il est étonnant de te 
retrouver, toi, la femme la plus importante des 
débuts du christianisme, dans le coin le plus 
éloigné de la basilique Saint-Pierre. Et en même 
temps, cela ne surprend pas. 

Mais même en ce lieu, ton éclat brille et ton visage 
de marbre resplendit. La première œuvre de 
Michel-Ange à Rome, c'est toi. Le jeune artiste de 
22 ans avait reçu pour mission de surpasser en 
beauté toutes les œuvres d'art en marbre 
connues. Il se rendit d'abord à Carrare pour choisir 
sur place le bloc de marbre dans lequel il taillerait, 
martèlerait et polirait ta silhouette au cours des 
trois années suivantes. Il était bien conscient de 
réaliser, selon le contrat reçu, un chef-d'œuvre qui 
le rendrait célèbre. En effet, de manière tout à fait 
inhabituelle, il mit sa signature sur un bandeau en 
travers de ton buste : "MICHAEL ANGELUS 
BUONAROTUS FLORENTINUS FA-CIEBAT" - 
c'est le Florentin Michelangelo Buonarotti qui le fit.

C’est ta beauté qui fascine.

Et avant que cela ne soit passe pour de la 
superficialité : la beauté n'est ici pas simplement 
esthétisme de l'apparence et agrément, mais elle 
a une vrai profondeur. Une profondeur dans 
laquelle on peut s'immerger.

Mais arrêtons-nous tout d'abord sur ton look : tout 
en toi est légèreté, est délicat, est grâce. On ne 
ressent pas le poids des 2 tonnes et demie de 
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marbre. On ne perçoit pas la lourdeur du destin 
qui t'oblige à porter ton fils mort à bout de bras. En 
Italie, on appelle sprezzatura la capacité à faire 
paraître léger ce qui est lourd. Michel-Ange a eu 
recours à des astuces de sculpteur pour créer cet 
effet. Avec des drapés voluptueux pour ton 
vêtement. Avec des disproportions anatomiques : 
ton fils a été rendu plus petit et plus léger, tandis 
que tu as été agrandie (tu mesurerais plus de 2 
mètres si tu pouvais te tenir debout). Et Michel-
Ange t'a laissé une main libre : tu portes le corps 
sans vie d'une seule main, la main gauche est 
posée sur le côté, la paume tournée vers le haut, 
donnant et recevant à la fois… avec une grâce de 
ballerine. Cette composition de figures et 
d'attitudes, cette stylisation délibérément choisie, 
pourrait sembler artificielle. Mais il n’en est rien. 
Même avec tous ces moyens stylistiques, elle 
reste authentique, crédible.

Une autre particularité de ton apparence, donnée 
par Michel-Ange, se découvre en regardant ton 
visage. Quel âge te donnerait-on si l'on devait 
l’estimer ? A peine 20 ans. En fait, tu devrais en 
avoir 50. Les historiens de l'art parlent du 
"problème de la juvénilité de Marie". Problème de 
juvénilité ? On s'étonne de certains sentiments 
problématiques. L'explication classique de la 
raison pour laquelle Michel-Ange te représente 
dans une jeunesse inaltérable est la suivante : 
c'est parce que tu es immaculée et d'une vertu 
sans faille que tu n'es pas soumise au processus 
de vieillissement naturel dans la même mesure 
que les gens ordinaires. Ceux qui paraissent 
beaucoup plus jeunes que leur âge réel sont-ils 
donc les plus vertueux ? Il y a aussi des contre-
exemples.

Je pense que Michel-Ange avait autre chose en 
tête : il t'a délibérément représentée de la même 
manière que dans les représentations de la Mère 
à l'Enfant. Tu es la même, c'est ce qu'il voulait 
exprimer par ton apparence, lors de la naissance 
et de la mort de ton fils. Tu es aussi la même dans 
ton attitude. Tu le portes encore dans tes bras. Tu 
es mère, de la crèche à la croix. Tu l'as reçu, tu le 
rends, tu le déposes aux pieds de Dieu. Le porter, 
c'est le supporter. Le porter, c'est l'offrir. Avec ton 
fils, tu mets ta vie, ta souffrance aux pieds de 
Dieu. Et on croit t'entendre murmurer les mots que 
tu as déjà prononcés, lorsque tout a commencé, ta 

réponse à l'annonce de ta grossesse par l'ange 
Gabriel : « Oui, je suis la servante du Seigneur. 
Qu'il me soit fait selon ta parole. » 

Michel-Ange n'a pas fait ce qui était le plus 
évident. Il ne t'a pas montrée comme une 
personne âgée, courbée par la douleur et se 
traînant sous le poids de son destin. Mais avec 
sprezzatura. Avec grâce, avec délicatesse. La 
manière dont tu portes et supportes ton destin, 
c'est la pietà.  
Pietà, c'est le nom de ta statue au sens italien, car 
elle montre la pitié, la compassion de la mère pour 
son enfant.  
Ta représentation s'appelle Pietà parce qu'elle est 
piété au sens de recueillement et de dévotion.  
Et elle est pietà ou piété dans le sens de 
considération, de respect.

Tristesse et souffrance comme un merveilleux acte 
de respect de soi-même, ou même comme un 
moment de grâce ? On peut endurer les difficultés 
et la douleur, et conserver la grâce malgré tout. La 
beauté. Justement : la beauté a une profondeur. 

Supporter les difficultés et vivre malgré tout avec 
grâce : si l'on y parvient, si l'on y parvient ne 
serait-ce qu'un peu, alors c'est la grâce. Une grâce 
comme celle dont tu as fait l'expérience, toi qui es 
pleine de grâce.  
Nous aussi, nous appartenons à Dieu. Qu'il nous 
soit fait selon ses promesses.  
Que le problème de la juvénilité devienne aussi le 
nôtre et que l'âge nous permette de conserver 
quelques traits de jeunesse. 
Puissions-nous porter notre destin aussi 
facilement que tu portes ton marbre.  
Puissions-nous, comme toi, vivre notre vie comme 
une vie pleine de grâce, en la recevant et en la 
donnant en même temps.

Ave Maria, pleine de grâce, gratia plena. Je te 
salue.

Amen

Pfr. Markus Anker, Saint-Gall*. 
*Markus Anker a passé un séjour d'études sabbaTques à 
Rome au début de l'été 2022. 

traduit par: Laurence v. Schulthess 
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Mitteilungen des Leiters Hilfswerk  

1. Villa YoYo

Die 18 Villas Yoyo in der Schweiz stellen ein 
sichtbares und wichtiges Zeichen der Hilfs- und 
Aufbauarbeit der Schweizer Johanniter dar. 
Insgesamt wurden für den Ausbau und Betrieb 
dieser Villas im Jahr 2022 Fr. 240’000 durch 
Spendengelder zur Verfügung gestellt. Bekanntlich 
sind die Johanniter im Vorstand von Villa YoYo 
Schweiz zahlreich vertreten. Ausserdem amtet 
Roger Oltramare als Revisor. Im März 2023 
endeten die Amtszeiten von Tony v. Planta sowie 
von Beat Baur. Beide haben sich nach lang-
jährigem Einsatz zurückgezogen. Wir sind 
deswegen dankbar, dass sich Michael Renk an 
der Delegiertenversammlung am 25. März 2022 
zur Wahl zum Präsidenten zur Verfügung gestellt 
hat. Da unser Basler Kandidat Stefan Schwarz 
ebenfalls dem Vorstand angehört, ist somit die 
hohe Präsenz des Johanniter Hilfswerks im Villa 
YoYo Vorstand weiterhin sichergestellt.   

Auf Vorschlag von Tony von Planta wurden das 
Reglement des Villa YoYo Fonds und den 
Kooperationsvertrag zwischen dem Hilfswerk und 
dem Verein Villa YoYo Schweiz überarbeitet. 
Neben technischen Anpassungen wurde im 
Reglement der Verwendungszweck des Fonds-
vermögens präzisiert und im Kooperations-
abkommen das Planungsverfahren vereinfacht. 
Wir beabsichtigen damit eine weitere Stärkung 
unserer Zusammenarbeit mit Villa YoYo Schweiz. 
Die Änderungen im Reglement und im Vertrag 
sind nach Orientierung des Hilfswerkskomitees 
vom Konvent genehmigt worden.    
   

2. Sektion Hilfsgütertransporte / Stiftung Hilfe 
und Beistand

Die Hilfsgütertransporte haben an Zahl im 2022 
stark zugenommen, und seit dem Ausbruch des 
russischen Angriffskriegs auf die Ukraine dra-
matisch an Bedeutung gewonnen. Über 2'000 m³ 
Waren im Wert von über CHF 300'000 wurden 
versandt. Vgl. dazu den Bericht im letzten 
Johanniterbulletin 2/2022. Unsere Sektion 
Hilfsgütertransporte unter der Leitung von Daniel 
Hug und die Malteser Stiftung Hilfe und Beistand 
arbeiten immer enger zusammen, inzwischen mit 

ER Christoph Neubauer

gemeinsamer Disposition und gemeinsamem 
Materiallager in Embrach. Nach einer ersten 
gemeinsamen Sitzung zur Ideensammlung im 
Oktober 2020 hat eine Arbeitsgruppe im Auftrag 
des Kommentators und des Präsidenten der 
Helvetischen Assoziation des Malteserordens 
(AHOM) gemeinsam geprüft, ob und wie eine 
Zusammenlegung unserer Aktivitäten möglich und 
sinnvoll ist. Ergebnis dieser Vorarbeiten ist eine 
Absichtserklärung unserer Kommende und der 
AHOM, die an einem Treffen dieser Arbeitsgruppe 
zusammen mit unserem Kommendator und dem 
AHOM-Präsidenten am 24. Januar 2023 in Bern 
verabschiedet wurde. 

Laut der Absichtserklärung wird geprüft, ob unsere 
Aktivitäten durch eine gleichberechtigte Betei-
ligung unseres Hilfswerks an einer gemeinsamen 
Stiftung Hilfe und Beistand zusammengeführt 
werden können. Das Projekt soll unserem 
Rittertag am 13. Mai 2023 zur Genehmigung 
vorgelegt werden und – eine Einigung voraus-
gesetzt – am 1. Juli 2023 wirksam werden.

Seite - 8



Johanniter-Bulletin 1.2023

Wir erhoffen uns durch das künftig gemeinsame 
Werk eine weitere Stärkung unserer Hilfsgüter-
transporte. 

3. JHGS Johanniter-Hi l fsgemeinschaft 
Schweiz

Nach langer Suche haben wir einen Nachfolger für 
Lorenzo Giulini di Giulino als Schriftführer der 
JHGS gefunden. Wir sind sehr dankbar, dass sich 
der Basler Ordenskandidat Oliver Lorenz als neuer 
Schriftführer zur Verfügung stellt. 

Oliver Lorenz ist ausgebildeter Krankenpfleger und 
hat lange in der Johanniter Unfallhilfe in 
Deutschland gearbeitet, unter anderem als 
Ausbildner. Wir überlegen, ob wir künftig für 
Interessierte Erste-Hilfe-Kurse anbieten wollen.  

Thomas Vorwerk / Johannes von Heyl

Communications du 
directeur de l'œuvre 

d’entraide

1. Villa YoYo

Les 18 Villas Yoyo en Suisse représentent un 
signe visible et important du travail d'aide et de 
construction des St. Jean Suiss. Au total, 240'000 
francs ont été mis à disposition par des dons pour 
l'aménagement et l'exploitation de ces villas en 
2022. Comme on le sait, St. Jean est représenté 
en nombre au sein du comité de Villa YoYo Suisse. 
En outre, Roger Oltramare occupe le poste de 
réviseur. En mars 2023, les mandats de Tony v. 
Planta et de Beat Baur ont pris fin. Tous deux se 
sont retirés après de nombreuses années 
d ' e n g a g e m e n t . N o u s s o m m e s d o n c 
reconnaissants à Michael Renk de s'être porté 
candidat à la présidence lors de l'assemblée des 
délégués du 25 mars 2022. Comme notre candidat 
bâlois Stefan Schwarz fait également partie du 
comité, la forte présence de l'œuvre d'entraide de 
St. Jean au sein du comité de la Villa YoYo est 
ainsi assurée.   

Sur proposition de Tony von Planta, le règlement 
du fonds Villa YoYo et le contrat de coopération 

entre l'œuvre d'entraide et l'association Villa YoYo 
Suisse ont été révisés. Outre des adaptations 
techniques, la finalité de l'utilisation de la fortune 
du fonds a été précisée dans le règlement et la 
procédure de planification a été simplifiée dans 
l'accord de coopération. Nous avons ainsi 
l'intention de renforcer encore notre collaboration 
avec Villa YoYo Suisse. Les modifications du 
règlement et de l'accord ont été approuvées par le 
Konvent après information du comité de l'œuvre 
d'entraide.  

2. Section Transports de biens de première 
nécessité / Fondation Aide et Assistance

Les transports de biens de secours ont fortement 
augmenté en nombre en 2022, et ont pris une 
importance dramatique depuis le déclenchement 
de la guerre d'agression russe contre l'Ukraine. 
Plus de 2'000 m³ de marchandises ont été 
envoyés pour une valeur de plus de CHF 300'000. 
Voir à ce sujet le rapport dans le dernier Bulletin 
de Saint-Jean 2/2022. Notre section Transports de 
biens de première nécessité, dirigée par Daniel 
Hug, et la fondation Malteser Hilfe und Beistand 
collaborent de plus en plus étroitement, avec 
entre-temps une disposition commune et un 
entrepôt de matériel commun à Embrach. Après 
une première réunion commune de collecte 
d'idées en octobre 2020, un groupe de travail 
mandaté par le commentateur et le président de 
l'Association Helvétique de l'Ordre de Malte 
(AHOM) a examiné ensemble si et comment nos 
activités pouvaient être utilement regroupées. Ces 
travaux préliminaires ont abouti à une déclaration 
d'intention de notre Commanderie et de l'AHOM, 
qui a été approuvée lors d'une réunion de ce 
groupe de travail avec notre Commandeur et le 
président de l'AHOM en janvier 2023.
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Selon la déclaration d'intention, il sera examiné si 
nos activités peuvent être réunies par une 
participation égale de notre œuvre d'entraide à 
une fondation commune Aide et Assistance. Le 
projet devrait être soumis à l'approbation de notre 
congrès des chevaliers le 13 mai 2023 et - sous 
réserve d'un accord - prendre effet le 1er juillet 
2023. 

Nous espérons que cette future œuvre commune 
renforcera encore nos transports d'aide. 

3. JHGS Communauté suisse d'entraide des St. 
Jean 

Après une longue recherche, nous avons trouvé 
un successeur à Lorenzo Giulini di Giulino au 
poste de secrétaire de la JHGS. Nous sommes 
très reconnaissants que le Bâlois Oliver Lorenz, 
candidat à l'Ordre, se soit proposé comme 
nouveau secrétaire. 

Oliver Lorenz est infirmier de formation et a 
longtemps travaillé au sein de la Johanniter 
Unfallhilfe en Allemagne, notamment en tant que 
formateur. Nous réfléchissons à la possibilité de 
proposer à l'avenir des cours de premiers secours 
aux personnes intéressées.

Thomas Vorwerk / Johannes von Heyl

Reformierte Kirche S.Martino Bondo, Bergell (GR), 
Apsis. Malereien um 1480/90  
Eglise réformée S. Martin de Bondo, Bergell (GR), 
abside. Peintures vers 1480/90. Foto: J.v.Heyl  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Die Villa YoYo: Eine professionelle Betreuung von 
Kindern zwischen 4 und 12 Jahren nach der 
Schule. Die Villa YoYo ist von der Pädagogik 
Montessori, Freinet, Dolto und Steiner inspiriert. 
Sie arbeitet nach dem Prinzip der „offenen Arbeit“ 
in dem sie Kindern einen Experimentierraum 
anbietet, in einem wesentlich auf Respekt und 
gegenseitigem Vertrauen basierten Rahmen. Die 
freie Aufnahme, gratis, ermöglicht die Aufnahme 
von Kindern aus allen Kulturen und Religionen. 
Der menschliche Aspekt ist wichtiger als der 
wirtschaftliche. Die Villa YoYo, ursprünglich eine 
Aktivität der CVJM, gibt es seit 25 Jahren; die 
erste wurde in St. Gallen gegründet.

Im Jahr 2010 war es der Wunsch der Johanniter, 
eine diakonische Tätigkeit mit finanzieller 
Unterstützung aufzubauen. Bei einem Treffen in 
Genf, bei dem Bruno Miquel das von seiner Frau 
Martine geleitete Werk, die Villa YoYo (VY) in 
Genf, vorstellte, entstand die Verbindung und ich 
wurde Mitglied des Vorstandes der Villa YoYo 
Schweiz (VY-CH) und später Präsident. Es gab 
jedem Mitglied des Ordens die Möglichkeit, sich 
ehrenamtlich für die Kinder zu engagieren, als 
Spender aufzutreten oder auch den Kontakt zu 
Behörden zu fördern. Zu dieser Zeit gab es 6 Villa 
YoYo und das Vermögen von VY-CH war sehr 
bescheiden.

Als Vorstandsmitglied von VY-CH war mir das 
anfängliche Ziel, eine stabile finanzielle Basis zu 
schaffen und neue VYs zu eröffnen. Dank 
persönlicher Kontakte interessierten sich 
Mitglieder des Ordens für das VY-Projekt und ein 
VY-Fonds wurde beim Johanniterorden einge-
richtet, der immer noch aktiv ist und je nach Bedarf 
verfügbar. Die Interessen blieben nicht bei der 
blossen finanziellen Unterstützung stehen, einige 
Mitglieder des Ordens beteiligen sich an den 
Aktivitäten der VY. 

VY-CH erhält zusätzlich sehr bedeutende Spenden 
von privaten Spendern, Stiftungen und dem Bund. 
Alle Spenden dienen in erster Linie dazu, die 
lokalen VYs zu unterstützen.

Später trennte sich VY-CH vom CVJM, VY-CH 
wurde zu einem unabhängigen Verein. Somit sind 
die lokalen VYs entweder unabhängige Vereine 
oder Teil einer lokalen Organisation. Dies 
verhindert jedoch nicht die engen Verbindungen 
zum CVJM.   

Der Vorstand von VY-CH setzt sich gemäss den 
Statuten aktiv für die Aktivitäten und für die 
Entwicklung von neuen VY in der Schweiz ein.

2023 - Die heutige Situation. 

Im Laufe der Jahre ist eine Familie von 18 VYs 
entstanden und neue sind in Bearbeitung.

Villa YoYo ist eine eingetragene Marke. Mit seiner 
gemeinsamen Charta und DNA, verbindet der 
Verein VY-CH alle VY, während jede VY die 
Freiheit behält, sich an die lokalen Aktivitäten 
anzupassen. Der Verein VY-CH hat eine neue 
Website, die leicht spenden ermöglicht.  Und er ist 
Mi tg l ied in anderen Organisat ionen wie 
"StiftungSchweiz". 

VY-CH verfügt über ein Risikokapital, ein Muss, 
um auf dem Markt glaubwürdig zu sein und 
unterstützt die lokalen VY. Die jährlichen Spenden 
der Johanniter entsprechen etwa 10% des 
gesamten Jahresbedarfs aller VY.

Obwohl mehrere Mitglieder des Ordens im 
Vorstand von VY-CH sitzen, bleibt VY-CH eine 
unabhängige Organisation.  Die VY haben das 
Knowhow und tragen die volle Verantwortung, 
sowie die Risiken. Angesichts dieser Verant-
wortung, müssen die Mitglieder der Johanniter die 
Unabhängigkeit von VY-CH bei der Führung des 
Vereins respektieren, und ebenso muss die 
Unabhängigkeit der VY in den Medien respektiert 
werden. Die VYs sind ein junges Unternehmen, 
das seine Unabhängigkeit oder die Zusammen-
arbeit mit anderen Organisationen im Auge 
behalten muss.

Der Erfolg dieser 18 Villa YoYo, die alle in grossen 
Städten der Schweiz verteilt sind, ist dem 
ständigen Einsatz der operativen MitarbeiterInnen 
auf lokaler Ebene zu verdanken! Es sind all diese 
BetreuerInnen, die den Erfolg vorantreiben, das 
Wohl der Kinder sicherstellen; Ihre Arbeit ist oft 
schwierig und es sind diese BetreuerInnen, die wir 
unterstützen müssen.

Die Villa YoYo sind wichtig in einer von Migranten 
und Flüchtlingen geprägten Schweiz. Nach 12 
Jahren meiner Tätigkeit im Vorstand Villa YoYo 
Schweiz (VY-CH) bekommen die Villa YoYo eine 
Verjüngungskur mit einem neuen, bereits sehr 
erfahrenen Präsidenten!

Tony von Planta
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Les Villas YoYo : un accueil professionnel des 
enfants entre 4 et 12 ans après l’école ; des lieux 
d’accueil inspirés des pédagogies de Montessori, 
Freinet, Dolto et Steiner, qui fonctionnent selon le 
principe du « libre accueil ».  Ils offrent un espace 
d’expérimentation aux enfants dans un cadre basé 
essentiellement sur le respect et la confiance 
mutuelle. Ce libre accueil, gratuit, permet l’accueil 
de tous les enfants de toutes les cultures et 
religions. L’aspect humain est primordial par 
rapport à l’aspect économique.  Les Villas YoYo, 
initialement une activité des Unions Chrétiennes, 
existent depuis 25 ans ; la première est née à St. 
Gall. 
En 2010, le vœu de St. Jean était de créer une 
activité diaconale, avec soutien financier. C’est 
lors d’une réunion à Genève, où Bruno Miquel a 
présenté l’Oeuvre présidée par sa femme Martine, 
les Villas YoYo (VY) de Genève, que le lien s’est 
créé et que je suis devenu membre du comité de 
Villa YoYo Suisse (VY-CH), et par la suite 
président. Il donnait la possibilité à chaque 
membre de l’Ordre de s’engager bénévolement 
pour les enfants, comme donateur ou encore de 
faciliter les contacts avec les autorités. A cette 
époque il y avait 6 Villas YoYo et le capital de VY-
CH était très modeste.

Comme membre du comité de VY-CH, mon 
objectif initial était, de constituer une base 
financière stable et d’ouvrir de nouvelles VYs. 

Grâce à des contacts personnels, des membres 
de Saint-Jean se sont intéressés au projet VY et 
un Fonds VY a été constitué auprès de l’Ordre de 
St. Jean. Ce Fonds VY est toujours actif et selon 
les besoins à disposition. Les intérêts des 
membres de St. Jean ne se sont pas arrêtés à une 
simple aide financière, quelques membres de 
l’Ordre participent aux activités des VYs. 

VY-CH reçoit en outre des dons très importants de 
donateurs privés, de fondations, et de la 
Confédération. Tous les dons ont pour but 
essentiel de soutenir les VYs locales. 

Par la suite VY-CH s’est séparée des Unions 
chrétiennes, VY-CH est devenue une association 
indépendante. Ainsi les VYs locales sont des 
associations indépendantes ou font partie d’une 
organisation locale. Ceci n’empêche pas des liens 
étroits avec les Unions Chrétiennes.   

Le comité de VY-CH s’engage activement, selon 
les statuts, pour les activités et pour le 
développement de nouvelles VYs en Suisse.

2023 - situation actuelle. 

Au fil des années une famille de 18 VYs  s’est 
formée et des nouvelles sont en cours de 
réalisation.  

Villa YoYo est une marque déposée. Avec sa 
charte et son ADN communs l’association VY-CH 
lie toutes les VYs, tout en laissant à chaque VY 
une liberté de s'adapter aux activités locales. VY-
CH a un site web récent, qui facilite les dons. Et 
VY-CH est membre d’autres organisations comme 
« StiftungSchweiz ».

VY-CH dispose d'un capital-risque, un must pour 
être crédible sur le marché, et soutient les VY 
locales. Les dons annuels de St. Jean 
correspondent à environ 10% du total du besoin 
annuel de toutes les VYs. 

Bien que plusieurs membres de l’Ordre fassent 
partie du comité de VY-CH, VY-CH reste une 
association indépendante, comme les VY locales 
le sont.  Les VYs ont le know-how, et portent 
l'entière responsabilité et les risques. Vu cette 
responsabilité ses membres de St. Jean doivent 
respecter l’indépendance de VY-CH lors de la 
gestion de l’association, et de même que 
l'indépendance des VYs doit être respectée dans 
les médias. Les VY sont une entreprise jeune qui 
doit garder à l'esprit son indépendance ou sa 
collaboration avec d'autres organisations. 

Le succès de ces 18 Villas YoYo, toutes réparties 
dans les grandes villes de Suisse, est dû grâce à 
l ’ engagemen t pe rmanen t du pe rsonne l 
opérationnel au niveau local ! Ce sont toutes ces 
personnes qui sont le moteur du succès, qui 
assurent le bien-être de l’enfant ; leur travail y est 
souvent difficile, et c’est elles que nous devons 
soutenir. 

Les Villas YoYo sont importantes dans une Suisse 
marquée par des migrants et des réfugiés. Après 
12 ans de mon activité au comité Villa YoYo 
Suisse (VY-CH), les Villas YoYo reçoivent un 
rajeunissement, avec un président nouveau déjà 
bien expérimenté ! 

Tony de Planta
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Jahresbericht 2022 der Subkommende Zürich 

Nach zwei Jahren konnten wir uns in diesem Jahr 
wieder ohne Einschränkungen treffen. Aber die 
Atmosphäre ist noch nicht so wie vor der 
Pandemie. Dies fasste ein Ritterbruder in folgende 
Worte: Wir haben uns entfremdet, weil es kaum 
eine persönliche Kommunikation in der Sub-
kommende und vor allem mit Ritterbrüdern aus 
anderen Subkommenden gab. Wir sind etwas 
behäbiger geworden und leben mehr zurück-
gezogen in unserer Welt. Mit neu aufgenommenen 
Rit terbrüdern sind wir kaum zusammen-
gekommen, um sie kennenzulernen und zu 
integrieren. Hieran müssen wir bei unseren 
Zusammenkünften arbeiten, wieder eine dyna-
mische Kommunikation aufzubauen und bereit 
sein, herauszugehen und auf die anderen 
Ritterbrüder zuzugehen, um das Netzwerk wieder-
zubeleben. Bei den Rittertagen bietet der 
Freitagabend eine gute Gelegenheit, am Samstag 
mit dem gestrafften Programm gestaltet es sich 
schwieriger.

An dem monatlichen Mittagstisch beteiligen sich 
immer vier bis acht Ritterbrüder, und es kommen 
auch Interessierte, wie auch potenzielle Kandi-
daten dazu. Der Vorteil ist, dass das Treffen über 
Mittag stattfindet und nicht abends, wenn häufig 
berufliche oder private Termine Priorität haben. So 
können einige Ritterbrüder regelmässig eher zum 
Mittagstisch kommen anstatt zu einem Subkom-
mendeabend.

Am Jahresanfangsgottesdienst hielt unser 
Ritterbruder Markus Anker die Predigt über 
Matthäus 6, 25-34. Er thematisierte das Sorgen-
mangement jedes Einzelnen, denn die eigenen 
Sorgen sind immer am grössten; die anderen 
leben sorgenfrei. Es wird zu einem Perspektiven-
wechsel aufgerufen: Ihr Bedrängten, ihr Armen, 
lasst euch nicht von Existenzängsten ablenken, 
behaltet im Auge, worauf es wirklich ankommt: 
dass ihr Gottes Geschöpfe seid. Lasst Gott für 
euch sorgen. Es gibt aber auch viele andere 
Momente; ich würde sagen: die entscheidenden 
Momente. Diese bestehen wir nicht mit Sorgen, 
sondern mit Vertrauen und Mut. Wenn es gut 
kommt, kommt beides zusammen, der Mut des 
Vertrauens führt zum mutigen, selbstständigen 
Sein und Handeln.

Im zweiten Gottesdienst, der am Johannistag in 

der Lutherkirche in Zürich stattfand, hielt Pfarrer 
Thomas Risel seine Predigt über unseren 
Ordenspatron Johannes den Täufer sowie über 
Geschichte und Tradition des Johannistags. 

Pfarrer Risel predigt in der Lutherkirche anlässlich des 
Johannistages. (Foto: E.v.Gellhorn)

Bei bestem Wetter fand als Höhepunkt der 
Rittertag in Zürich statt, nachdem er zwei Jahre 
lang ausfallen musste. Der Gottesdienst mit 
Abendmahl wurde im Fraumünster gefeiert; die 
Predigten hielten unsere Ritterbrüder Fabian 
Wildenauer und Francois Rosselet auf Deutsch 
und Französisch mit einer Auslegung derselben 
Bibelstelle. Wir hörten zum ersten Mal zwei 
Predigten zu. Während die Herren der Ritter-
versammlung folgten, genossen die Damen ein 
johanniter l iches Musikprogramm und die 
Erläuterung der einzigartigen Glasfenster von 
Chagall im Münster. Das Mittagessen fand in der 
„Zunft Zur Meisen“ statt. Es war ein Erlebnis nach 
so einer langen Zeit die Ritterbrüder und deren 
Ehefrauen aus den anderen Subkommenden 
wiederzusehen und sich auszutauschen. 
Einen Bericht über den Rittertag gab der 
Kommendator im letzten Bulletin und, aus-
führlicher, in diesem Bulletin.

An einem Samstag im Juli lud Ritterbruder 
Gaudenz von Salis nach Schloss Bothmar in 
Malans GR ein. Katharina von Koss, Tochter 
unseres Ritterbruders Patrick von Koss, berichtete 
über den Verein AMPO International e.V. in 
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Burkina Faso. In Burkina Faso herrscht seit Jahren 
ein Bürgerkrieg. Katharina von Koss hielt sich dort 
im Rahmen eines vierwöchigen Auslands-
praktikums auf. AMPO unterstützt Männer und 
Frauen, die sich einer psychischen oder 
materiellen Not befinden. Kriegsgeschädigte 
können für sich und andere Opfer Prothesen und 
Rollstühle fertigen. 

An einem weiteren Samstag im August trafen wir 
uns bei Ritterbruder Ludwig Graf Yorck in 
Konstanz zu einem gemeinsamen Nachmittag mit 
der Subkommende Bodensee. Hierdurch vertieften 
wir die Kontakte zu unseren Nachbarn in Baden-
Württemberg.

Im März trafen wir uns bei unserem traditionellen 
Herrenabend, an dem verschiedene organisa-
torische Themen abgehandelt wurden. Zu den 
Ritterbrüdern und Witwen, die aus verschieden-
sten Gründen nicht mehr zu den Treffen kommen 
können, möchten wir den Kontakt aufrecht-
erhalten, um sie so in die Entwicklungen der 
Subkommende einzubinden. Informiert wurde 
auch über den Stand der Ukrainehilfe und der 
Transporte, die Rit terbruder Daniel Hug 
organisiert. Der Hilfswerkleiter Thomas Vorwerk 
bedankt sich für die sehr hohe Spendenbeträge, 
die verwendet werden, um die Hilfstransporte zu 
finanzieren.

Um sich ein Bild von den bestehenden Projekten 
in Rumänien zu machen, besuchen unsere 
Ritterbrüder Johannes von Heyl und Jürgen von 
Mach die Villa Joyo in Bukarest und die Gemeinde 
in Herrmannstadt. Anschliessend wird entschie-
den, auf welche Projekte wir uns weiter 
konzentrieren möchten.

Diskutiert wurde ebenfalls die weitere Zusammen-
arbeit mit den Villas Yoyo in dem Subkommende-
gebiet Zürich. Geplant ist ein Ausflug nach 
Bubikon mit den Kindern.

Zu dem Kindernachmittag unserer Subkommende 
kamen auch Familien mit Kindern aus anderen 
Subkommenden. Es waren insgesamt 14 Kinder 
und 16 Erwachsene, die das Ritterhaus eroberten. 
Dank des hohen Engagements von Ritterbruder 
Hotz und den Mitarbeitern vom Ritterhaus Frau 
Natacha Schmassmann MPA, Kinderbetreuung 
und Anja Hehli, Historikerin, Museumsführerin 
waren die Kinder sehr begeistert und wollten am 
Ende nicht weg.

Herstellung der Ritterausrüstung

Die Sektion Materialversand ins Ausland hat 2022 
zwanzig internationale Transporte in den Osten 
(davon 1 JOIN) abgewickelt. Bei Kosten von etwas 
über CHF 50‘000 haben wir 2’000 m³ Waren im 
Wert von über CHF 300‘000 nach Polen, Bosnien 
und Herzegowina und vor al lem Ungarn 
verschickt, darunter:

- 361 Spitalbetten mit Matratzen und weiterem 
Zubehör,

- 326 Nachttische,
- 38 Patientenliegen,
- 48 Rollstühle und 88 Rollatoren,
- 4 Patientenlifte, 2 Medizinal-Badewannen und 

weiteres Spitalmobiliar,
- Hunderte von Schulpulten, Tischen, Stühlen und 

anderes Büromobiliar,
- zahlreiche Paletten mit haltbaren Lebensmitteln, 

Schlafsäcken, K le idern und wei teren 
Hilfsgütern.

Nach wie vor liefern wir ausschliesslich an 
Empfänger, die uns persönlich bekannt sind und 
sich für die ordnungsgemässe Verwendung der 
gelieferten Hilfsgüter verbürgen.

Als neuen Kandidaten konnten wir Herrn Thomas 
Anton gewinnen. Herr Anton wurde uns über einen 
deutschen Ritterbruder, den Juristen des Ordens, 
empfohlen. 

Mehrere Treffen, zu denen unter anderem unser 
Kommendator Daniel Gutscher hinzukam, fanden 
mit dem Kandidat Dominik Fürst aus Hongkong, 
dem Sohn von Cornel Fürst, statt.

Edgar v. Gellhorn
Subkommendeleiter
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Jahresbericht 2022 der Subkommende Bern 

Zwei zentrale Themen haben das Jahr 2022 in der 
Subkommende Bern geprägt: Corona und der 
Wechsel des Subkommendeleiters.

Das erste Semester war noch geprägt von der 
Pandemie. So haben wir aus Sorge um die 
Gesundheit unserer Ritterbrüder und Damen das 
traditionelle Jahresanfangsessen erneut abgesagt. 
Die erste Zusammenkunft fand im Februar 2022 
statt: dieser Diskussionsabend war thematisch der 
COVID-19-Pandemie gewidmet und bot eine 
Plattform zu einem persönlichen und kollektiven 
Rückblick auf die vergangenen zwei Jahre, die so 
stark bestimmt waren von Schutzmassnahmen, 
Unsicherheiten, Impfdebatten und der Erfahrung 
von Erkrankungen am eigenen Leib und im 
persönlichen Umfeld. 

Prof. Dr. theol. Elke Pahud de Mortanges, Gattin 
unseres Ritterbruders René Pahud de Mortanges, 
hat einen spannenden Diskussionsabend 
gestaltet: sie stellte uns ihr neuestes Buch 
«Bodies of Memory and Grace» vor, einer 
theologischen Auseinandersetzung mit dem 
Thema «Gender» und «Transsexualität».

Zwei weitere Abende widmeten wir gesellschaftlich 
relevanten Themen mit christlichem Bezug: 
einerseits dem «Doppelgebot der Liebe» und 
«Ökonomisierung und Lebenswelt». Und ein 
Diskussionsabend diente der Vorbereitung auf das 
Herbstseminar und widmete sich somit dem 
Thema «Jesus Christus». 

Der Übergang der Subkommendeleitung von 
Martin Sallmann an Martin Humm ging in zwei 
Schritten vonstatten: im Juni fand im Rahmen 
eines Abends mit Speis` und Trank bei Martin und 
Karin Sallmann die Stabübergabe statt. Der Abend 
war als Gartenfest gedacht, musste dann aber 
wetterbedingt drinnen stattfinden. Sodann, nach 
der Sommerpause, stellte Martin Humm sich 
selbst und seine Gedanken zur Subkommende-
leitung vor. 

Die diakonische Arbeit der Subkommende wurde 
auch 2022 weitergeführt. Nennenswert sind etwa 
die Begleitung junger Schreiner-Lehrlinge mit 
Migrationshintergrund bei der Vorbereitung ihrer 
Abschlussarbeiten, und das Engagement beim 
wöchentlichen «Sans-Papier-Mittagstisch». Bei 
beiden Projekten leisteten mehrere Damen und 

Ritterbrüder einen treuen und grossherzigen 
Begleitungsdienst – ein Dienst, der teilweise 
bereits seit mehreren Jahren dauert. Ein weiteres 
Engagement einzelner Ritterbrüder liegt in der 
Wahrnehmung von Leitungs- und Koordinations-
aufgaben in den drei «Villa Yoyo» im Kanton Bern. 

Als herausragende Leistung möchte ich an dieser 
Stelle den Einsatz von Wolfgang und Christine 
Lienemann erwähnen. Sie haben während über 10 
Jahren viel Zeit und Herz in die Begleitung einer 
jungen Äthiopierin investiert. Als sie sie im Jahr 
2011 kennenlernten, befand sich Lena (Name 
geändert) als abgewiesene Asylbewerberin in 
einem Zustand der Hoffnungslosigkeit und lebte 
als sogenannte «Sans Papier» unter schwierigen 
Bedingungen im Durchgangsheim Aarwangen. 
Eine Rückkehr in die Heimat war aus politischen 
und persönlichen Gründen nicht möglich. Der 
fehlende Aufenthaltsstatus in der Schweiz führte 
zu einer Zeit der Lähmung und Perspektiven-
losigkeit, die sich über mehrere Jahre erstreckte. 
Das Ehepaar Lienemann mobil isierte ein 
persönliches Netzwerk innerhalb und ausserhalb 
der Subkommende Bern, um die praktische, 
organisatorische, seelsorgerliche und finanzielle 
Begleitung von Lena zu übernehmen und in ihr die 
sprachlichen und kulturellen Kompetenzen zu 
vermitteln, die Voraussetzungen sind für ein 
selbständiges Leben in der Schweiz. Die Gruppe 
wuchs mit und an ihren Aufgaben. Diese wurden in 
ihrer Vielschichtigkeit und Komplexität sorgfältig 
dokumentiert. Nachdem das anfängliche Ziel eines 
sicheren Zuhauses für Lena erfüllt werden konnte, 
folgten viele weitere Schritte der administrativen 
Begleitung. 2022 erhielten Lena und ihre Familie 
eine befristete Aufenthaltsbewilligung B aus 
humanitären Gründen. Lena hatte ihren Mann im 
Durchgangsheim Aarwangen kennengelernt. Die 
Familie hat zwei Kinder. Heute arbeitet Lena als 
Pflegehelferin in einem Altersheim und kann sich 
gut auf Deutsch verständigen. Ihr Mann ist als 
Hauswart tätig. Gemeinsam organisieren sie die 
Betreuung der Kinder. 

Wolfgang & Christine Lienemann und ihr Netzwerk 
haben das «Obsequium pauperum», den Leitsatz 
der Johanniter, ganz konkret und beispielhaft 
umgesetzt. Sie haben ein Netzwerk von 40 
Personen vereinigt, das gemeinsam in der Lage 
war, Gutes zu bewirken – und dies auch weiterhin 
tun möchte. Die erfolgreiche Langzeitbegleitung 
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von Lena und ihrer Familie hat gezeigt, wie 
umfassend der Bedarf an Unterstützung ist. In 
afrikanisches Sprichwort sagt: «ein ganzes Dorf 

wird benötigt, um ein Kind zu erziehen». Für eine 
gelungene Integration gilt sinngemäss dasselbe.

Martin Humm,  Subkommendeleiter 

Jahresbericht 2022 der Subkommende Basel

Seit dem Anfang des Krieges in der Ukraine war 
die Sammlung von Geld- und Kleiderspenden für 
die Geflüchteten eine wichtige und andauernde 
Unternehmung für die Subkommende.

Die Subkommende traf sich an acht Abenden 
(jeweils am letzten Donnerstag jeden Monats; 
einige Male mit Damen) – wie üblich bei einem 
gastgebenden Ritterbruder zuhause – zu 
Referaten und Diskussionen zu vielfältigen 
Themenkreisen jeweils mit abschliessendem 
Haus-Gottesdienst. Das Jahr fand seinen 
Abschluss mit der traditionellen Familien-
Adventsfeier, die bezaubernd von Frank Lorenz 
und Benedict Schubert in der Pfarrei der 
Elisabethenkirche organisiert wurde, zuerst mit 
Gottesdienst mit Abendmahl in der Kirche selbst.  
Wie immer machten wir eine Pause im Mai für den 
Rittertag sowie im Sommer wegen der Schulferien.  
Ein „Highlight“ des Jahres war die Führung von Ulf 
Küster durch die von ihm organisierten Ausstellung 
„Mondrian Evolution“ im Museum der Fondation 
Beyeler. Sein breites Wissen sowie sein trockener 

Humor sorgen immer für einen sehr unterhalt-
samen Abend.

Die Themen der Treffen waren 2022 besonders 
spannend. Sie deckten Literatur, Kunst und 
Theologie sowie aktuelle Gegebenheiten wie die 
De-Globalisierung und der Krieg in der Ukraine:  

- Bernhard Christ hielt im Januar ein Referat 
über Dantes „Commedia“, die er auf 
Deutsch übersetzt hat. 

- Zufällig am Tag von Russlands Angriff auf 
die Ukraine, leitete James Cunningham 
eine Diskussion über die gespannte 
geopolitische Lage.  Die Relevanz von 
multinationalen Organisationen wie die 
UNO oder die WTO wurden mit 
Erklärungen von unserem ehemaligen 
Botschafter Jenö Staehelin untersucht. Die 
„aktive“ Neutralität der Schweiz war 
ebenfalls ein Thema.
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- Als Abschiedsfeier kurz vor seiner 
Pensionierung Ende März führte Benedict 
Schubert uns durch die religiöse Kunst in 
„seiner“ Peterskirche, worüber er neu ein 
Buch veröffentlicht hat.

- Martin von Plantas Ehefrau Irène 
präsentierte im April „Young Carers“, ein 
Projekt für die Unterstützung von 
Jugendlichen die viel Verantwortung 
wegen Krankheit oder Armut der Eltern in 
ihren Familien übernehmen müssen.  Die 
Leiterin des Projekts, Frau Heidi Bühler, 
hielt darüber ein spannendes Referat. 

- Im Juni unterhielt uns Pfarrer Frank 
Lorenz über die Geschichte und der 
heutigen, vielseitigen Nutzung der jetzt 
„Offene Kirche Elisabethen“.

- James Cunningham beschrieb im 
September seine Überlegungen über die 
Gefahr eines neuen Kalten Krieges 
zwischen den liberalen Demokratien und 
China, Russland und anderen totalitär 
geführten Ländern. Zur Sprache kam 
ebenfalls die ambivalente Haltung der 
Türkei, von Indien und Indonesien unter 
den wichtigsten Wirtschaftsnationen. 

- Der Leiter unserer benachbarten 
Subkommende in Freiburg/Br., Prof. Dr. 
Hartmut Neumann, unterrichtete uns im 
Oktober in seinem Vortrag über Maria in 
Kunst und Glaube, mit Schwerpunkt auf 
den Gemälden von Botticelli.

- Oliver Ehinger beschrieb für uns im 
November die Kontroverse über 
nachhaltiges Anlegen.  Es gibt bis jetzt 
keine breit-angenommene Führungslinien 

in der Vermögensverwaltung für „ESG“ 
aber viel „Greenwashing“.

Unser Anwärter Stefan Schwarz soll bei dem 
Rittertag in Genf im Mai in den Orden aufge-
nommen werden. 

Unter dem Dach der Hilfsgemeinschaft führten 
Mitglieder folgende Aktivitäten fort:

- Aliena, welche Unterstützung für Personen 
im Sex-Gewerbe in Kleinbasel anbietet 
(Olivia de Montmolin)

- Unterhaltung mit betagten Einwohnern im 
Altersheim Sankt Johann (Pascal de 
Montmolin)

- Die „Weihnachtspäckli“ für Inhaftierte 
(Danica Graf und Regula Casarrubios);

- Führungen in Museen für Kinder der Villas 
Yoyo (James Cunningham und Regula 
Casarrubios) 

Wegen der Pandemie hat das Unispital die 
Regulierung für die Arbeit von Freiwilligen derart 
verkompliziert, dass das „Betteschieben“ leider 
unmöglich wurde (Miklòs Teleki und Lorenzo 
Giulini)

James Cunningham und unser neuer Kandidat 
Oliver Lorenz haben angefangen, Alkohol- und 
drogensüchtige Bewohner des pall iativen 
Pflegeheims „Elim-Care“ in Kleinbasel wöchentlich 
zu einem Kaffee auszuführen.  
 
 

James Cunningham
Subkommendeleiter 

Rapport d’acTvités 2022 de la Sous-Commanderie de Neuchâtel 

La Sous-Commanderie de Neuchâtel a poursuivi 
les activités en 2022 avec un programme plus 
régulier que les années précédentes, par des 
rencontres mensuelles en présentiel ou par 
vidéoconférence, par l’engagement de plusieurs 
membres au profit des institutions soutenues 
notamment Perspective Plus à Thielle, les Villa 
Yoyo Neuchâtel et Villa YoYo Suisse. La reprise de 

contacts plus réguliers a été accueillie avec 
soulagement.
A cela s’ajoute que l’initiative a été prise de nous 
rencontrer une fois par mois pour un repas au 
Cercle du Jardin à Neuchâtel.

La rencontre de janvier sert à organiser l’année à 
venir et les projets soutenus en cours ou à venir 
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sont discutés, dont les dons les plus importants 
fournis par la Sous-Commanderie comme celui à 
Gröditz en Saxe, aux infirmières ambulatoires TIM 
ainsi qu’aux Villa YoYo. Le soutien d’Objectif 
Réussir et La Joliette sont également abordés. Un 
échange a également lieu concernant une activité 
plus concrète pour le soutien des Villa YoYo 
Neuchâtel comme des repas ou la vente de jus de 
pomme. Les sujets de la relève ou du soutien 
pérenne des institutions que nous souhaitons 
accompagner sont aussi traités.

En février, la Sous-Commanderie rencontre Villa 
YoYo Neuchâtel dans leurs murs permettant à une 
partie des chevaliers de faire connaissance pour la 
première fois avec ce lieu. Madame Natascha 
Chevroulet et Madame Béatrice Perregaux 
Allisson nous présentent la structure et l’endroit. 
Un soutien actif est alors décidé.

Lors des rencontres mensuelles favorisant des 
rencontres dans de plus grands espaces dont en 
partie Montmirail, nous avons pu entendre, début 
mai, notre confrère Florian Schubert nous parler 
de l’Ordre et de son évolution après avoir quitté 
les terres saintes et avant de rejoindre Malte. La 
militarisation de l’Ordre est décrite. Initialement, 
l’Ordre était voué à fournir des prestations 
hospitalières. Ensuite, il s’est armé pour devenir 
une structure étatique pour finir par devenir une 
force maritime importante.

Lors de la rencontre de juin 2022, Monsieur Ernst 
Zürcher, ingénieur forestier et professeur en 
recherches et en sciences du bois nous a parlé 
des arbres et de leurs caractéristiques. Profitant 

du temps et de la terrasse de Georges de 
Montmollin avec vue sur la forêt proche du Jardin 
botanique de Neuchâtel , le sujet de la 
métamorphose est développé. Nous en apprenons 
plus sur les silvosphères dans lesquelles les 
arbres forment un ensemble ainsi que sur la 
symbolique de l’arbre à travers les différentes 
civilisations des différents continents. Cette 
conférence riche nous porte sur l’impact de 
l’homme sur la nature et donne lieu a des 
échanges sur l’agriculture intensive et sur les liens 
entre l’homme et la forêt. Dans cette discussion, 
nous apprenons que pour réduire l’impact 
environnemental de la consommation de viande, il 
faudrait consommer deux fois moins de viande 
pour un prix deux fois plus élevé, ce qui 
permettrait aux producteurs de viande locaux de 
vivre dignement et aux animaux de vivre 
également correctement.

Lors de la rencontre de novembre, nous avons eu 
le grand plaisir d’entendre notre confrère Bernard 
Ruedi nous présenter la vie de Carl Gustav Jung, 
psychiatre. Sa vie orientée vers la science d’un 
côté et une réflexion religieuse de l’autre, nous a 
été décrite avec grandes connaissances et grand 
savoir. Le livre qui a été édité après sa mort, le 
« Liber novus » aussi appelé le « Livre rouge », 
devenant ainsi accessible au grand public, nous a 
été présenté.

L’année s’est terminée par un repas de Noël dans 
le splendide cadre de Montmirail.

Michael Renk 
Sous-Commandeur 

Rapport d’activités de la Sous-Commanderie 
Vaudoise au courant de l’année 2022

La Sous-Commanderie Vaudoise, a poursuivi ses 
activités au programme pour l’année 2022 – 
réunion traditionnelle, un mercredi chaque mois, 
sauf juillet/août, au domicile d’un membre, avec 
épouses au mois de juin et en décembre pour la 
Fête de Noël, précédé d’un recueillement avec 
célébration de la Sainte-Scène  ; et nous avons 
repris notre engagement au profit de l’Oeuvre 
d’Entraide.   
Mercredi 9 février – En préalable à toute 
discussion sur la question dans le débat sur Dieu, 

«  Faut-il démasculiniser Dieu  ?  », François 
Rosselet nous rappelle l'épisode du buisson 
ardent (épisode 3). En donnant son nom « Je suis 
qui je suis », Dieu se manifeste avant tout comme 
mystérieux. L’article paru dans LE TEMPS – des 
pasteurs réfléchissent à démasculiniser Dieu 
(22.02.2022), a provoqué des réactions: les 
réponses s’étendent d’une série de pistes et 
réflexions inspirées des Saintes Écritures (1 
Corinthiens 8), passant par l’espoir que ces 
idioties ne se répandent pas dans nos églises, en 
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précisant que ce n’est même pas un sujet de 
discussions; que l’idée de « démasculiniser » est 
une façon désolante des déconstructivistes LGBT 
pour s’inviter dans les questions religieuses et y 
dicter leurs idées folles; jusqu’à trouver que la 
position du synode genevois est inadmissible de la 
part de personnes qui se disent chrétiennes. La 
SC VD est d’avis qu’il faut renoncer de prendre 
une position publique contre ce projet loufoque de 
« démasculiniser Dieu ».

Mercredi 9 mars – La SC VD s’est penchée sur les 
propos du pasteur-confrère François Dermange 
SC SJ GE : « Jésus est-il Dieu ? Jésus humain 
– Disputatio » ; un débat à propos de la nature du 
Christ, pour arriver à : Christ est « vrai Dieu et vrai 
homme ». 

Mercredi 6 avril – Madame Joëlle Herren Laufer 
nous propose une présentation de l’engagement 
de l’Oeuvre d’Entraide des Églises Protestantes 
de Suisse (EPER), de ses expér iences 
personnelles, surtout, en relation avec le Conflit 
en Ukraine. La SC VD qui se joint à cet élan de 
solidarité, décide de faire un don de CHF 2'000 à 
l’EPER, pour distribution, à des personnes 
victimes de la guerre en Ukraine.

Mercredi 11 mai – Mmes Anne-Laure Goldenschue 
et Maude Gex, nous ont reçu pour une visite de la 
Villa YoYo de Chavannes-près-Renens (cf. 
Johanniter-Bulletin 2.2022). À l’issu de notre 
échange avec les représentants, nous sommes 
convenu de faire à la Villa YoYo un don de CHF 
5'000 pour la réalisation de différents projets. 

Mercredi 8 juin – Renaud de Watteville nous 
donne des nouvelles de l’évolution du projet de la 
Fondation Access To Water qui a commencé en 
2012 au Sénégal avec la mise en place de plus de 
150 kiosques à eau, réalisé notamment avec le 
soutien de l’Ordre de Saint-Jean Suisse. Les 
objectifs sont de donner gratuitement de l’eau à la 
population. 

Mercredi 7 septembre – Discussion animée sur le 
thème du Séminaire d’automne «  Jésus-Christ, 

enquête sur le mystère  ». François Rosselet 
introduit le sujet en rappelant que la personne de 
Jésus-Christ est effectivement un mystère sur 
plusieurs points ; il vaut la peine de réfléchir à « en 
quoi Jésus-Christ est-il un mystère ? ». 

Mercredi 9 novembre – Dans sa conférence 
intitulée «  Jésus connu et inconnu  » le 
Professeur Pasteur Daniel Marguerat nous 
emmène dans une enquête passionnante sur le 
Jésus historique, d’autres sources que les seuls 
Évangiles canoniques ; les Évangiles apocryphes, 
l’archéologie, les découvertes qui se succèdent en 
Israël. 

Évènements particuliers :
- William de Rham (CJ), anniversaire 100 ans 

(22.08.22)
- Albert Gaide (CJ), nouveau Président de la 

Section Vaud du Service d’Entraide (SES)
- Renaud de Watteville (CH), proposé au statut 

de Chevalier de Justice  
- François Rosselet (CJ), proposé nouveau 

responsable SC VD 

L’engagement de chevaliers dans les institutions 
caritatives s’est vu réduit, compte tenu des risques 
dû à l’emprise de la pandémie sur l’activité des 
intervenants:

La Fondation « Point d’Eau Lausanne » (PEL) a 
continué d’assurer l’offre de divers soins de santé 
(infirmiers, dentaires, médicaux, ostéopathiques et 
paramédicaux).

L’action «  Pousser des Lits  » au CHUV (Hôpital 
Universitaire du Canton de Vaud) lors de dix 
dimanches de l’année, permettant ainsi à des 
malades de participer aux cultes organisés un 
dimanche sur deux par l’Aumônerie du CHUV, est 
suspendue, alors que plusieurs chevaliers sont 
disposés à poursuivre leur engagement.

Bernard de Muralt                                                                                      
Sous-Commandeur 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PerspectivePlus

Depuis quelque temps, l'entreprise d'intégration 
PerspectivePlus à Thielle soutient l'Ordre dans ses 
tâches administratives. 

En 2013, le couple Martin et Susanne Knechtli-
Kradolfer a fait don à l'association Don Camillo de 
la propriété «  Closel Bourbon  » à Thielle. Avec 
Bernard Frei, qui occupait alors un poste de 
direction à l'OFAS, l'entreprise PerspectivePlus a 
été créée au Closel Bourbon dans le but d'intégrer 
des jeunes dans le premier marché du travail. Nos 

confrères Michael Renk et Heiner Schubert 
siègent dès le début au comité de direction. 
Perspectiveplus est la seule entreprise de la 
région à accueillir des jeunes qui viennent de l'AI, 
des ORP ou de l'aide sociale. Des professionnels 
forment les jeunes en exécutant des travaux pour 
des clients. Par question de principe, il ne s'agit 
pas d'une occupation mais bien de formation, 
pendant tout le processus, on veille à la qualité et 
aux délais. Aujourd'hui, environ 35  jeunes 
travaillent dans différents domaines (fiduciaire, 
paysagisme, maraîchage, transformation de 
produits, menuiserie et rénovation, métiers du 
cheval). Des entreprises de la région emploient 

des jeunes, qui sont coachés par PerspectivePlus 
sur leur lieu de travail. C'est ainsi qu'est née, par 
exemple, la «  Véloacadémie  » à Saint-Blaise. 
L'Ordre soutient l'entreprise dans la gestion des 
adresses et en lui confiant les inscriptions à des 
séminaires et en organisant des envois via 
PerspectivePlus (www.perspectiveplus.ch). La 
jeune Gemma nous raconte  : « Mes trois mois à 
l'avenirodrome (centre de préparation) ont été une 
aventure incroyable où j’ai pu apprendre une 
multitude de choses qui seront nécessaires à mon 
futur professionnel… je voudrais remercier ma 
formatrice de m’avoir aidée, et pour cette 
préparation juste extraordinaire pour les entretiens 
d’embauches. » 

pasteuer Heiner Schubert

Seit einiger Zeit unterstützt das Integrations-
unternehmen PerspectivePlus in Thielle den 
Orden bei seinen administrativen Aufgaben. 

2013 schenkte das Ehepaar Martin und Susanne 
Knechtli-Kradolfer dem Verein Don Camillo das 
Anwesen „Closel Bourbon“ in Thielle. Zusammen 
mit Bernard Frei, der damals beim BSV in 
leitender Stellung tätig war, wurde im Anwesen 
das Unternehmen PerspectivePlus gegründet mit 
dem Ziel, junge Menschen in den ersten 
Arbeitsmarkt zu integrieren. Michael Renk und 
Heiner Schubert nahmen Einsitz im Vorstand. Als 
einziges Unternehmen in der Region nimmt 
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Perspectiveplus Junge auf, die von der IV 
kommen, von den RAV’s oder von der Fürsorge. 
Berufsleute trainieren die jungen Männer und 
Frauen, indem sie Aufträge für Kundinnen und 
Kunden ausführen. Bewusst soll keine Beschäf-
tigung stattfinden, sondern von Beginn weg wird 
auf Qualität und Termine geachtet. Heute sind 
ungefähr 35 Jugendliche in verschiedenen 
Bereichen tätig (Treuhand, Gartenbau, Gemüse-
anbau, Veredelung von Produkten, Schreinerei 
und Renovationen, Pferdewartung). 

Bef reundete Unternehmen beschäf t igen 
Jugendliche mit Einschränkungen, die von 
PerspectivePlus am externen Arbeitsplatz 
gecoacht werden. So entstand zum Beispiel in 
Saint-Blaise die „Veloakademie“. Der Orden 
unterstützt das Unternehmen, indem er die 
Adressen pflegen lässt, das Anmeldewesen der 
Seminare von PerspectivePlus erledigen lässt und 
Versände über PerspectivePlus organisiert 
(www.perspectiveplus.ch).

Gemma berichtet: „Meine Drei Monate im 
„Avenirodrome (Zentrum für Berufsvorbereitung)“ 
bildeten eine unglaubliche Erfahrung. Ich konnte 
viele Dinge lernen, die für meine berufliche 
Zukunft entscheidend sind. Ich möchte meiner 
Ausbildnerin danken, dass sie mir geholfen hat, 
mich auf die Vorstellungsgespräche so gut 
vorzubereiten“

Pfarrer Heinrich Schubert 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Herausgeber:
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Regierender Kommendator
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Redaktion:
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Satz:

RR Ludwig Graf Yorck

ludwig.yorck@me.com Reformierte Kirche Bondo, Bergell (GR) 

Druck: Typotron St Gallen Eglise réformée de Bondo, Bergell (GR)    

  Foto: J.v.Heyl

 

Spenden für das Hilfswerk / Dons pour l`OE
Beneficiary: Schweiz.Kommende des Johannterordens, Bern
IBAN: CH58 0900 0000 3003 7095 1
BIC: POFICHBEXXX

Terminvorschau:  
Herbstseminar in Mariastein: Abt Peter von Sury hat zugesagt. Das Datum im Oktober wird noch bekannt 
gegeben. 

Séminaire d’automne à Mariastein: Le père abbé de Mariastein sera présent. La date précise en octobre 
sera annoncée plöus tard.

Der Rittertag 2024 findet in Bern statt. Das Seminar 2024 wird durch die SC Neuchâtel organisiert. 

Le Rittertag 2024 aura lieu à Berne. Le séminaire 2024 est organisé par la SC Neuchâtel
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Rapport de la SC Genève sur les activités de 
l'année 2022  

Après deux reports nos trois candidats ont 
finalement pu être reçus officiellement lors de la 
Journée des Chevaliers 2022, magnifiquement 
organisée par la SC/Zurich. Nous en sommes 
extrêmement heureux, comme eux b ien 
évidemment.

Nous avons eu malheureusement à déplorer le 
décès de Michel Cagneux.
Etant en charge de l’organisation du séminaire 
2022, nos pasteurs ont jugé intéressant d’aborder 
différents thème autour du Christ et c’est ainsi que 
l’année débutât par la question "Jésus Christ est-il 
Dieu ?".
Lors de la séance qui suivit le thème "La 
Résurrection" a été présenté et s’ouvrit  sur un 
débat autour des « perplexités » suscitées par ce 
texte, notamment le rôle prédominant des femmes 
malgré le peu de crédibilité accordé à l’époque à 
leur témoignage.

Une fois n’est pas coutume la séance suivante 
s’est déroulée dans les bureaux de l’association 
Camarada (ht tps: / /www.camarada.ch )  ; 
association à but non lucratif créée en 1982 pour 
l’accueil et la formation de femmes migrantes et 
d e l e u r s e n f a n t s e n â g e p r é s c o l a i r e . 
Camarada  c’est comme une « place du village » 
où diverses activités forment un tout et restent en 
lien avec la vie quotidienne. Des femmes 
courageuses, volontaires que l’on croiserait sans 
même parfois les regarder car différentes… et 
pourtant combien intéressantes.
La séance suivante se tint elle-aussi en extérieur 
dans les locaux de la villa YoYo en présence de 
Jean-Louis Colar, Président des UCG, Virginia 
Gomes-Crotti responsable et Valentin Dupertuis 
responsable-adjoint de la Villa YoYo de Versoix, 
ainsi que d’Anne-Sophie Dejace, secrétaire 

générale des UCG, afin de nous présenter leur 
concept et les outils disponibles dans ces lieux 
d’accueil pour enfants. Des témoignages très 
prenants et optimistes du personnel encadrant.
De retour chez un de nos chevaliers, la séance 
suivante se déroula sur le thème « Ma quête de 
sens  » présenté par Yves Oltramare. Une 
présentation de qualité introduisant certaines 
lignes de pensées pour envisager l’avenir avec 
optimisme !

A la reprise de fin d’été, une séance administrative 
suivit, avec notamment une réflexion sur l’accueil 
de nouveaux candidats et les critères recherchés 
pour préparer la SC/GE aux défis des années 
futures.

En ce début d’automne, pour donner suite à la 
méditation de Marc Pernot, lors de la séance du 
30 août, sur le récit de la création interprété sous 
l'angle de la beauté "Dieu vit que cela était beau", 
nous poursuivons la méditation au temple de 
Carouge sur les pas d 'Ernest Chr is ten 
(1873-1961), artiste et pasteur, à qui l'on doit les 
superbes ornements de ce temple.

Pour notre dernière séance de l’année, un retour 
aux sources (Jean 1, 1) sur le thème du Logos: « 
Au commencement était la Parole [λόγος], et la 
Parole était tournée vers [πρός] Dieu, et la Parole 
était Dieu. »

En résumé des séances passionnantes et avec 
des thèmes variés ont permis encore une fois une 
participation très active de nos chevaliers.
Ceux qui ont participé au séminaire auront, je 
l’espère, aussi apprécié le travail de nos pasteurs 
pour nous faire réfléchir une fois de plus sur le 
mystère du Christ.
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Heureusement l’activité de la SC/GE a aussi été 
tournée vers l’aspect hospitalier de notre ordre, 
par des samedis de Saint-Jean très appréciés et 
très bien organisés par notre confrère chevalier 
hôte, Hubertus von Behr, dont la charge sera 
reprise par Etienne Eichenberger dès 2023.
Notre engagement envers nos frères démunis a 
pu continuer grâce aux deux actions de Roger 
Oltramare en lien avec la Fondation Partage, 

actions qui ont permis de récolter des aliments et 
autres fournitures pour ceux qui souffrent dans la 
précarité.

Une année bien remplie après deux années 
complexes, quelle joie !

Etienne Gounod, 
Sous-Commandeur SC Genève  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